



En 1302, Philippe le Bel convoqua les États généraux, dans l'église Notre-Dame de Paris. — Les États généraux étaient la réunion des représentants de la noblesse, du clergé et de la bourgeoisie.

LEÇON. — *Philippe III (1270-1285) et Philippe IV (1285-1314).*

**1. Philippe III.** — Philippe III le Hardi, qui avait suivi à la croisade son père saint Louis, ramena en France les débris de l'armée. Il mourut après un règne de quinze ans, et son fils, Philippe IV le Bel, fut proclamé roi.

**2. Philippe IV.** — Philippe le Bel fortifia le pouvoir royal. Il eut avec le pape Boniface VIII une violente querelle, pendant laquelle il convoqua pour la première fois les États généraux, qui lui donnèrent raison contre le pape.

**3. Les Templiers.** — Philippe le Bel abolit l'ordre des Templiers pour s'emparer de leurs richesses.

Ses trois fils lui succédèrent l'un après l'autre, et moururent sans enfants. Avec eux finirent les Capétiens directs.

LECTURE. — *Les États généraux.*

**4.** Pendant la féodalité chaque seigneur avait sa cour particulière. La France n'était pas un État obéissant à un seul chef, mais une réunion d'États plus ou moins grands.

A mesure que les Capétiens agrandirent leur domaine et fortifièrent leur pouvoir, la France fut moins morcelée et plus unie. Les rois prirent l'habitude de consulter non seulement leurs vassaux, c'est-à-dire les nobles, mais encore les bourgeois instruits.

Aussi quand Philippe le Bel voulut être soutenu par ses sujets contre le pape, il convoqua en même temps les représentants de la noblesse, ceux du clergé et ceux de la bourgeoisie ou tiers état. Cette assemblée s'appela États généraux.

**Questionnaire.** — 1. Qui succéda à saint Louis? — Qui succéda à Philippe III? — 2. Avec qui Philippe IV eut-il des démêlés? — Que fit-il alors? — 3. Pourquoi détruisit-il les Templiers? — Quelle branche des Capétiens finit avec les fils de Philippe IV? — 4. Qu'appelait-on États généraux?